

# *La conception d'Henri IV :*



Manoir de l'Arthuisière  
Bois gravé du Père Delaroche

«En ce mois de mars de l'an de grâce 1553, il faisait au pays fléchois un froid rigoureux. Antoine de Bourbon, roi de Navarre, et son épouse Jeanne d'Albret, seigneurs de La Flèche, étaient alors de passage dans la région. Ils trouvèrent refuge au manoir de l'Arthuisière en Saint-Germain-du-Val, qui appartenait à une puissante famille d'origine anglaise, les Maridort, dont Alexandre Dumas devait populariser l'un des membres dans son roman, «La Dame de Montsoreau».

Que se passa-t-il durant ce bref séjour ? C'est le secret du couple royal ! Toujours est-il que nul n'ignore qu'à Pau, le 14 décembre de la même année, Jeanne d'Albret donna le jour au futur Henri IV : le 14 décembre, c'est-à-dire... neuf mois plus tard. Détail curieux : un vieux Guide allemand Baedeker, datant de 1844, mentionne qu'on conservait encore précieusement à l'Arthuisière les restes d'une bûche qui aurait servi à réchauffer la jeune souveraine. Effet d'une froidure incitant à se serrer l'un contre l'autre sous la couette ou, au contraire, d'une douce tiédeur irradiée par l'âtre voisin, qu'on interprète comme on voudra...»

«*Belles légendes de La Flèche et du Pays Fléchois*»  
p.213 du CAHIER FLÉCHOIS N°19 de 1998